

CONTINENTE ANTARTICO

En la mira de todos

□ En opinión de Pilar Armanet, la vigencia del Tratado Antártico ha permitido a este continente permanecer como un centro de investigación mundial.

Es la única región de la Tierra totalmente desnuclearizada, en donde aún no se pueden arrojar desechos radiactivos. Por ello, hoy más que nunca los ojos de la humanidad se han vuelto con interés hacia este "gigante blanco" que ha llegado a constituirse en la primera zona de reserva ecológica del mundo.

Sin lugar a dudas, el mayor interés por la Antártica surgió cuando, hace algunos años, un barco círculo norteamericano comprobó la existencia de gas y posiblemente de petróleo en las cercanías del mar de Ross. De esta forma, el mundo, que vive una crisis energética y de escasez de materias primas, vio en este territorio aún no explotado la posible satisfacción de las necesidades futuras de toda la humanidad.

"Un laboratorio científico"

Desde la segunda mitad de este siglo, la Antártica comenzó a ser objeto de un interés efectivo y de reclamaciones de soberanía por diferentes países como Gran Bretaña, Argentina, Chile, Francia y Australia, entre otros. Estas reclamaciones derivaron en una serie de dificultades y tensiones a nivel de las relaciones internacionales, las que, finalmente, se superaron gracias a la firma, en 1959, del Tratado Antártico, del cual Chile es parte integrante.

Mediante dicho acuerdo, se consagra este continente —de catorce millones de kilómetros cuadrados— para fines exclusivamente pacíficos y para la investigación, convirtiéndolo de esta forma en un enorme laboratorio científico. A partir de esa fecha, quedaron "congeladas" todas las reclamaciones de soberanía pendientes.

Para Pilar Armanet, directora del Instituto de Estudios Internacionales —en donde acaba de finalizar el seminario "Política antártica y Chile"—, es precisamente la vigencia de este acuerdo antártico lo que ha permitido a este continente permanecer como un gran centro de investigación y cooperación mundial, ajeno a las tensiones propias del sistema internacional.

Explica que esto se debe en gran parte a sus condiciones geográficas, a la dificultad

tecnológica de acceder a sus recursos y a la existencia de este tratado que le ha dado un marco de estabilidad apropiado y ha sabido responder, al mismo tiempo, a los nuevos problemas que ha ido planteando el desarrollo de la actividad en la zona".

Otro de los objetivos de este seminario fue analizar el momento internacional que vive el sistema antártico. Hay consenso —en opinión de María Teresa Infante, profesora de este instituto— en estimar que hoy se vive una de las etapas más cruciales en la materia, ya que en la actuali-

dad se desarma.

Y hablando de cooperación, justamente una de las cosas que más llaman la atención al analizar el fenómeno social que se produce en el continente helado, es el grado de amistad y ayuda mutua que se produce entre los habitantes de las diferentes bases, con plena independencia de su nacionalidad. En el caso específico chileno, como una forma de acrecentar la presencia nacional en la zona, en el mes de marzo próximo seis familias viajarán a colonizar la Antártica. Permanecerán en el lugar



"Las actuales negociaciones para un régimen de explotación comercial de recursos minerales son difíciles", dice María Teresa Infante.

dad se está negociando, por todos los países coadministradores de la Antártica, un régimen de explotación de los recursos minerales en la zona.

— Por primera vez se está haciendo una investigación con fines de lucro, la negociación en este campo no es fácil, porque los países adoptan posiciones que van desde los extremos. Esto implica, al mismo tiempo —aclara María Teresa Infante—, que los países reclamantes de territorio van a tener que adoptar una posición al respecto. Pero hay conciencia en el sentido de que si se adopta una posición de ruptura, todo el sistema de cooperación antártica se



"La internacionalización de la Antártica significaría hacer renacer las reclamaciones territoriales", señala Pilar Armanet.

por espacio de dos años y serán los encargados de abrir nuevos rumbos en el aprovechamiento útil de este territorio.

Estabilidad del sistema

Otro de los temas analizados en el seminario sobre política antártica, es el intento de algunos países por politizar estas materias. El último ejemplo de una solicitud de Malasia en la asamblea general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), en la cual plantea que la Antártica se considere como una materia de interés para toda la humanidad, con vitas a un proceso

En la mira de todos [artículo] Paulina Méndez.

AUTORÍA

Méndez, Paulina

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En la mira de todos [artículo] Paulina Méndez. retr.7

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa